

ANFRAGE von Philipp Müller (FDP, Dietikon) und Linda Camenisch (FDP, Wallisellen)

Betreffend Härtefallbewilligungen

Die Aufnahmequote für Geflüchtete ist mit aktuell 1,6% sehr hoch, was für die Gemeinden eine immense Herausforderung darstellt. Gerade die Unterbringung von Geflüchteten ist im aktuell ohnehin angespannten Wohnungsmarkt schwierig.

Nach Erteilung einer Aufenthaltsbewilligung (Statuswechsel) werden geflüchtete Personen nicht mehr der Aufnahmequote angerechnet. Dies ändert allerdings in vielen Fällen nichts daran, dass diese Personen trotz Statuswechsel noch über längere Zeit in (Wohn-)Strukturen der Gemeinden verbleiben. Ausserdem zeigt die Erfahrung, dass sie häufig durch Sozialhilfe unterstützt werden müssen, was Kanton und Gemeinden finanziell belastet.

Nebst anerkannten Flüchtlingen betrifft dies auch Personen nach bewilligtem Härtefallgesuch. Das Staatssekretariat für Migration (SEM) bewilligte in den vergangenen Jahren auf Antrag des Migrationsamts des Kantons Zürich jeweils für hunderte Personen im Kanton Zürich Härtefallgesuche. Es waren total 856 im Jahr 2024, 833 im Jahr 2023, 1'019 im Jahr 2022, 968 im Jahr 2021, 701 im Jahr 2020 und 573 im Jahr 2019¹.

Wir bitten den Regierungsrat um die Beantwortung folgender Fragen:

1. An Personen welcher Nationalitäten wurden seit 2019 Härtefallbewilligungen erteilt? Bitte aufgeschlüsselt nach Jahr und Nationalität.
2. Aus welchen Gründen wurden Härtefallgesuche bewilligt (nach Art des Grundes und Anzahl)?
3. In wie vielen Fällen (pro Jahr seit 2019) wurde ein Härtefallgesuch bereits vom kantonalen Migrationsamt abgewiesen, d.h. gar nicht erst an das SEM weitergeleitet?
4. Wie viele Aufenthaltsbewilligungen, welche zuvor durch eine Härtefallbewilligung erteilt worden waren, mussten widerrufen werden (pro Jahr seit 2019)?
5. Wie viele Personen (seit 2019) bezogen nach Erteilung einer Härtefallbewilligung Sozialhilfe?
6. Inwiefern prüft das Migrationsamt bei der Beurteilung von Härtefallgesuchen die wirtschaftliche Selbstständigkeit?

Philipp Müller
Linda Camenisch

¹ <https://www.sem.admin.ch/sem/de/home/publiservice/statistik/auslaenderstatistik/haertefaelle.html>.